

## Ya puede Pelico volver al país

Pasó el 27 de Enero, fecha en que se cumplieron los 10 años legales en que prescriben las penas de nuestras leyes. En consecuencia, ya el exmandatario don Federico Tinoco Granados puede volver sin peligro al país.

Y no sería raro que tal cosa sucediera, pues parece que en Francia siente siempre grave nostalgia por Costa Rica.

## Regreso del ex-Presidente Acosta

Parece muy posible que a mediados del mes de julio regrese de París el ex-Presidente Acosta en unión de su señora y de su hija.

Estaban en Francia atendiendo a la educación de su hija y posiblemente permanezcan un tiempo en Costa Rica y luego hagan un viaje al Salvador.

Algunos piensan que don Julio sería un magnífico candidato para la segunda designatura y no será raro que su nombre se tenga en cuenta en el mes de mayo.

## El lunes se reúne el Congreso

Hasta el lunes próximo no se reúne el Congreso. En esa nueva serie de sesiones extraordinarias se conocerá la reforma a la Ley de Elecciones y el auxilio del Ejecutivo para repatriar la Sinfónica de México, donde, ha fracasado económicamente, como ayer informamos.

## Los juegos para el domingo

Los Elefantes veraniego del Herediano, irán a Grecia a jugar contra la primera división del Griego.

Las Calaveras veraniego de La Libertad, jugarán en Moravia contra el primer once de aquella ciudad.

El Araucano jugará contra la primera división del Guadalupano en Guadalupe.

La Libertad jugará beisbol en la Plaza González Víquez, por la mañana, contra el Caribes.

## Construcciones

Me hago cargo de toda clase de construcciones, preparación de planos y presupuestos.

JOSÉ FABIO GARNIER  
Ingeniero Arquitecto

## COMENTARIOS Y NOTICIAS

# Algunos conceptos del General Quirós

Así que se supo ayer la disposición del señor Presidente de la República de convocar al Congreso a sesiones extraordinarias, para tratar, entre otras cosas, de la elección del segundo designado y se conocieron las razones personales que tuvo el Lic. Jiménez para proceder, las gentes comenzaron a hacer fantasías y devaneos. Se le dió a lo de la elección un valor completamente político. El señor Presidente ha parado este delirio del público retirando del conocimiento del Congreso la parte del decreto de convocatoria referente a dicha elección. El nombre que surgió más espontáneamente como probable candidato para ocupar la designatura fué el del General don Juan Bautista Quirós. El General Quirós es un hombre de experiencia y es un virtuoso costarricense. Ha desempeñado siempre funciones superiores en su República y en todas ellas ha dejado un grato recuerdo a sus conciudadanos: las ha servido como patriota de bien, con un claro sentido de la justicia y de sus propias responsabilidades. No se habla de él con queja. ¿Por qué no se ha pensado en él para la presidencia de la República? Antes que todo, seguramente porque no la ha deseado. A los halagos de la presidencia él ha preferido la paz de su vida de hombre de trabajo. Además, pertenece a esta clase de hombres que hay en las repúblicas y que los pueblos, movidos por honda sabiduría, designan para resolver las situaciones difíciles de la vida nacio-

nal. No los quieren gastados en las magistraturas; los conservan, con admirable instinto, fuera de las inquietudes ordinarias, de las comunes tempestades, de las luchas en que las reputaciones sufren o desaparecen.

Los necesitan para otras cosas: los necesitan para prevenir peligros, para restablecer la paz pública, alterada por los desatinos de los demás, para hacer justicia, sobre todo para esto, para hacer justicia. Los costarricenses conocen la actuación del señor Quirós. Por eso su nombre no ha sido sospechoso para nadie ahora que sonó como probable candidato para la designatura. Es indudable que no ha sido sospechoso: el Gral. Quirós pertenece a la generación de hombres que han creado la república del presente: ellos son los que han hecho ordenada y activa y digna de ser vivida por el hombre. No se han podido vencer todas las imperfecciones, pero se ha ido avanzando poco a poco y gradualmente hacia la concepción de un pequeño país culto, de humanas instituciones; se la ha ido convirtiendo en un ejemplo de democracia moderna. Algunos que le dan un valor mágico a las palabras, creen que una democracia es por el solo nombre algo definido desde su origen y no el resultado de la experiencia y de la sabiduría de los hombres. Pero ya sabemos que es un paciente resultado. La nuestra, en lo que hay en ella de virtud durable, es eso, un resultado de todo el empeño que se ha puesto por crearla. En esto, corresponde

parte principal al Gral. Quirós. Pensar que su nombre habría servido para garantizar la victoria de uno de los dos partidos políticos, cualquiera que este fuera, es un error de las gentes; es uno de estos graves errores que se viven en el espíritu por vicio. Pensar que la victoria de los partidos políticos podría depender de la acción o de la no acción del gobernante es igualmente un profundo error. Pero téngase todo esto como prejuicio de que no participan todas las gentes. Otra cosa es pensar que la presencia de un hombre imparcial en el gobierno garantiza la realidad del sufragio. Se tiene fe, para esto, en el Gral. Quirós. También se tiene y plena en el Presidente Jiménez. Cuando se le ha insinuado al General Quirós el pensar de esa parte del público, que vive de vanas esperanzas o de sospechas, él ha dicho estas palabras que le nacen del ánimo y que son, por eso, sinceras y pueden servir de lección: Eso no está bien. «Búsquenme para servirle a Costa Rica; pero no para hacer política». También él ha dicho: «Yo quiero mucho a Costa Rica; me siento orgulloso de ser costarricense, y deseo que siempre mantengamos este ambiente de paz y de trabajo». Hombre costarricense de su clase no querría hacer de su patria una víctima de pasiones políticas injustas.

ROMULO TOVAR

## Fiesta para el domingo

El domingo próximo en el Colegio Salesiano de la ciudad de Cartago se hará una fiesta a los muchachos del Once Tigres, ese equipo cartaginés de futbol que triunfó en toda línea en Panamá no perdiendo un solo juego de los verificados.

Consistirá la fiesta en un banquete que se servirá en ese Colegio.

## El domingo principia el campeonato nacional de ajedrez

El domingo próximo en los salones del Club Sport La Libertad se inician los juegos del campeonato nacional de ajedrez.

Los partidos se jugarán los domingos a las tres de la tarde y los días de la semana a las ocho de la noche.

Existe entusiasmo por este campeonato.

## La reforma a la Ley de Licores

La Comisión especial nombrada por la Cámara de Comercio ha redactado ayer el memorial que se iniciará al Congreso solicitándole la reforma a la Ley actual de Licores.

Se pide la apertura durante los días festivos, y los domingos hasta las doce del día.

## 200000 naranjas compradas en Fábrica de Licores

La industria del vino de naranja se sigue con amplio desarrollo en la Fábrica. Hasta antier se habían comprado más de 19100 naranjas y con las que se compran estos días se ajustaran unas 200000. Esa producción da trabajo a seis mujeres que cada una le saca el jugo a doce mil naranjas.

## Don Arturo Volio en el Atlántico

El Licenciado don Arturo Volio, Presidente del Congreso, se encuentra actualmente en la región del Atlántico, para donde partió el martes de esta semana.

El Lic. Volio Jiménez regresará el sábado venidero.

# SE RETIRA DEL CONOCIMIENTO DEL CONGRESO

## La elección del Segundo Designado \* Texto de la carta enviada por el señor Presidente de la República al señor Secretario de Gobernación

Con motivo de las manifestaciones hechas ayer por el Lic. don Carlos María Jiménez al Sr. Presidente de la República respecto al nombramiento de Segundo Designado y que dijo «que el hecho de llevar al conocimiento de la Cámara el asunto de nombramiento de Designado a la Presidencia podía tomarse como parcialidad en el público, toda vez que en la Cámara la mayoría es cletista, y que aún cuando eso nada significa para la lucha electoral que se avecina, sí podía tener resonancia dañina el triunfo del cletismo al elegir Designado» y tomando en consideración el Sr. Presidente sus deseos de demostrar en todo momento su imparcialidad política, más aún con la claración del Tercer Designado don Felipe J. Alvarado de postergar su viaje al exterior, resolvió retirar del

conocimiento del Congreso la elección del Segundo Designado.

Con este motivo dirigió al Sr. Secretario de Gobernación el siguiente mensaje:

Casa Presidencial, 2 de marzo de 1927.

Sr. Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación.

S. D.

Estimado Sr. Secretario:

La razón que tuve para apresurar la elección de Segundo Designado que deba hacer el Congreso, fué

la consideración del viaje que el Tercer Designado, el señor Alvarado, intentaba hacer fuera del país. Al Decreto en que se amplía la convocatoria del Congreso para el objeto referido se le ha dado en el público un fin político que no tiene, pues se cree que mi propósito era dejar la Presidencia. Como eso no es verdad y como no tengo la menor intención de hacerme intermedios políticos en favor o en perjuicio de los partidos contendientes, y como, por otra parte, sólo faltan dos meses para que vengan las sesiones ordinarias del Congreso, deseo que se emita un nuevo Decreto por el cual se deje sin efecto, en cuanto a la elección de Designado, el que amplió

## PARTIDO UNION NACIONAL

A todos nuestros simpatizadores y amigos

El Partido Unión Nacional ha hecho especiales arreglos con el periódico LA PRENSA para la publicación de todas sus actividades en el país.

Por ese motivo recomienda de una manera muy especial a todos sus simpatizadores y amigos, se suscriban y anuncien en dicho diario, pues con ello ayudan, en gran parte, a la propaganda que ha de desarrollar esta Jefatura.

San José, 1º de marzo de 1927.

MANUEL CASTRO QUESADA,  
Jefe de Acción.

# EN TAL DIA...

MARZO 3 DE 1875.—MUERE PEDRO LAROUSSE

«Gran Diccionario Universal del siglo XIX». Ese libro, que es como el propio Hijo de Dios, según la letanía, «magister apostolorum, sapientia aeterna, refugium nostrum».

Sí, pacientes lectores míos —y de lo demás!— gracias a ese libro, a ese sublime libro, más bueno, más útil y más evocador que la «Santa Biblia», el «Arte Culinario», y «Las mil y una noches», respectivamente; gracias a ese maravilloso libro vivimos cuantos pluma en ristre nos buscamos la alimentación, el vestido, el tabaco, etc., etc., en las redacciones y en las librerías.

Sin él, ¿qué sería de nosotros? ¿Cuántas inexactitudes, cuántas equivocaciones, cuántas atrocidades no tendríamos sobre nuestras conciencias, y sobre las inexactitudes, las equivocaciones y las atrocidades que hoy tenemos? No lo quiero ni pensar.

Sólo pensaré, para depositar estas líneas como un ramo de flores o un hilo de lágrimas sobre la tumba de Larousse, que en tal día como hoy murió este hombre mil veces benemérito, hace cuarenta años, y que fué suerte, y suerte grandísima, que no hubiera muerto antes, porque si llega a morir en la infancia o en la juventud, no sólo se hubiese malogrado él, sino que —no se lo digáis a nadie!— también puede ser que se hubiera malogrado esta mi sección.

Esta mi sección, en que, con general aplauso, demuestre un día y otro día los grandes conocimientos históricos que poseo... que poseo gracias al «Gran Diccionario Universal del siglo XIX», vulgarmente llamado «El Larousse».

Para cuyo editor y padrino solicito vuestros placeres como incienso de gloria que acaricie su alma en el cielo, donde de seguro está.

LUIS DE OTEYZA

En su casa de París, a los cincuenta y ocho años de edad, y rodeado de su amante familia, murió tranquilamente, de muerte natural, este hombre, que no fué ni un santo, ni un Monarca, ni un caudillo, ni un bandolero, ni siquiera un poeta.

¿Por qué, entonces— os preguntaréis,— se recoge en este archivo histórico la fecha del fallecimiento tranquilo de tan insignificante caballero? Y yo habré de responder que la efemérides que hoy publico es, como el «Canto a Teresa» de Espronceda, un desahogo de mi corazón y que como el dicho canto de «El Diablo Mundo», si lo deseáis, podéis saltarla, pues aunque se deje de leer no padece la unidad de la obra.

Mas ¿no comprendéis, de veras, por qué doy categoría a Pedro Larousse? ¿Es acaso que no sabéis quién fué? Felices vosotros; felices vosotros, que no habéis tenido nunca que hablar—y al decir hablar, más bien debiera decir escribir—de asuntos que nunca existieron. Si hubieseis sufrido en manos de un jefe de casa editorial o de un director de periódico, que desesperadamente os hubiera mandado hacer en el término de media hora unas cuartillas sobre la vida de San Dústán, ponga por vaciedad ignota, sabrías quién fué Larousse.

Larousse nació en Toney (Yonne), y en su florida juventud se trasladó a París, donde, después de cultivar la vaga y amena literatura, se dedicó a los negocios editoriales, publicando muchos libros de gramática, lexicología, elementos de estilo y lenguas clásicas. También editó dos periódicos de enseñanza: «La escuela Normal» y «La Emulsión». Y, finalmente, ahí, finalmente publicó el

# BARBA-AZUL

CUENTOS DE LA PRENSA

En un país que ningún historiador ni geógrafo mencionan, se elevaba, hace mucho tiempo, una ciudad dominada por altivo castillo. Este castillo estaba construido en la cumbre de un alto monte, y las casas de la ciudad se esparcían por la llanura como rebaño de ovejas, siempre vigiladas por el pastor. La ciudad era opulenta y la poblaban algunos patricios y una infinidad de esclavos que trabajaban desde la aurora al crepúsculo. Entre los más ricos y orgullosos señores, figuraba en primer término Barba-Azul, porque su barba centellaba reflejos azules. Además se le reconocía como de sangre noble y pura, cuyo linaje no empañaba la más tenue mácula, porque la raza de siervos tenía los cabellos rubios, y la de señores los tenía negros. Barba-Azul era temido por los esclavos. Las tardes después de terminada la labor, sentados éstos en el umbral de sus ergástulos, contaban de él espantosos relatos. Los relatos eran verdaderos, porque Barba-Azul era el juez supremo de la ciudad, el encargado, no sólo de castigar los crímenes, sino hasta el de precaverlos, y en efecto, era activo y vigilante. Con frecuencia bajaba de su castillo y visitaba los talleres y arrabales; afectaba benevolencia y le complacía hablar con los jóvenes. Cuando hallaba alguno más inteligente y hermoso que los demás, se lo llevaba como paje, y se decía que de los que habían entrado en el castillo, ninguno había salido; las gentes creían que aquellas murallas cubrían algún terrible misterio.

En uno de los barrios más pobres de la ciudad vivía un adolescente llamado Albus, porque era más blanco y hermoso que el que más

de sus hermanos de infortunio. Tenía grandes ojos claros y sus cabellos eran finos y hermosos como hebras de oro. Trabajar no podía, era muy débil. Además, su carácter altivo y soberbio acerbaban más su existencia, pues se negaba en absoluto a aceptar la caridad de los señores de la ciudad, contentándose con los duros mendrugos que le ofrecían sus compañeros. No sintiéndose fuerte para apretar los haces, ni aprender un oficio, ni bajar a las entrañas de la tierra, Albus sentíase poderoso para pensar, y reuniendo a los jóvenes del barrio, sabía decirles cosas maravillosas.

Una tarde, Albus y Barba-Azul se encontraron y hablaron largo rato. Al día siguiente, después de despedirse de la anciana mujer que le daba hospitalidad, se marchó Albus hacia el castillo. Su protectora le acompañó llorando hasta el pie del monte; allí le suplicó que no la dejara abandonada y le recordó los nombres de todos los que habían ido al castillo, de los cuales ni uno siquiera había vuelto. Albus le contestó que él iba a buscarlos, y subió la rápida pendiente sin volver la cabeza.

Barba-Azul le acogió como hijo, le vistió con ropas suntuosas, y, durante quince días, le colmó de favores y presentes. Cuidado, respetado y servido, Albus gozaba de todo lo que que había soñado en sus largas horas de romántico aletargamiento. Pero no le dejaban nunca solo, le habían dado un viejo preceptor, cuyos consejos fingía escuchar mientras pensaba en su nueva vida.

Al cabo de dos semanas Barba-Azul le llamó a su despacho y, después de demostrarle nuevamente el cariño que le profesaba, le ha-

bló de esta manera: Véome obligado a abandonar el castillo por espacio de dos días y quiero que durante éste tiempo seas tú el comandante; si así lo haces quedaré sumamente agradecido.

Habiendo aceptado Albus, Barba-Azul le confió las llaves y le hizo visitar el castillo; después de autorizarle para disponer de todo—añadió.—No obstante te prohibo terminantemente, so pena de incurrir en los terribles castigos de mi inflexible ira, el que abras la puerta que está en el fondo de la galería grande.

Después de la marcha de Barba-Azul, Albus se retiró a su habitación y allí meditó largo rato. Pensaba, naturalmente, en la puerta de la galería y se convenció muy pronto que no sería feliz mientras no tuviera libertad completa de usar las llaves todas que tenía en su poder. No se le ocurrió dirigir una súplica a su señor al regresar de su viaje, para obtener la libertad deseada; tal pensamiento le hubiera avergonzado, porque Albus era un «hombre». Así, pues, levantóse y, sin la menor vacilación, atravesó las salas desiertas y corredores abandonados y llegó animoso a la puerta prohibida. Ante ella detúvose un momento indeciso; después la abrió bruscamente. Entonces vio que daba acceso a otra galería más vasta que la que acababa de atravesar, y a cada lado, contra los muros, pudo ver los cadáveres de los pajes que le habían precedido. Esta vista no le amilanó, y sin que su paso se debilitara, pasó a través de la cohorte sangrienta, llegando hasta el fondo de la galería. Ya allí, viendo que no tenía salida, preso de súbito furor golpeó la muralla locamente. A los golpes, con gran sorpresa suya, la

muralla se abrió. Albus franqueó la brecha y se halló en medio de un maravilloso jardín.

Allí, dos guerreros guardias le acogieron con entusiasmo, le saludaron con respeto y uno de ellos le dijo.—Tú eres el vencedor. El primero que quiso entrar en la vía donde tú has pasado, cayó muerto en el umbral; los otros han retrocedido al ver los cuerpos de los mártires que les habían precedido, porque si el señor colmaba de presentes a los cobardes que le habían obedecido y aceptaban la existencia fácil, mataba a los que habían violado sus órdenes. Pero tú, tú has llegado hasta el fin; has menospreciado la muerte que creías inminente; te has conquistado la libertad; eres digno de ser libre. Has sido el primero en comprender que no basta con desobedecer, sino que es preciso romper las oninosas cadenas del servilismo y la obediencia y marchar hacia adelante sin volver la cara atrás ni detenerse por nada. Ahora eres libre.—¿Dónde quieres que te conduzcamos?

Albus quedó un momento como mudo sin saber qué contestar, y después dijo con grave acento:—Llebadme hacia los que sufren; yo sabré mostrarles el camino de la libertad. Apenas había proferido estas palabras cuando el soberbio castillo se desplomó con horrible estrépito. El jardín se iluminó de una claridad más dulce y tibia, y por las faldas del monte, Albus vio subir al ejército de sus hermanos cuyas cadenas habían caído rotas al mismo tiempo que el castillo se desplomaba y que se dirigían hacia el jardín a disfrutar del sol esplendoroso que acababa de aparecer.

BERNARDO LAZAR

## DE NUESTROS CORRESPONSALES

### De Heredia

#### Personales

Procedente del Naranjo saludamos al comerciante don Antonio Rodríguez.

—El caballero y activo empleado del ferrocarril Mr. Juan Martínez, nos anuncia que muy en breve arribará a nuestras playas su hijo Juan quien hace años radica en los Estados Unidos prestando servicios en una gran fábrica de papel.

—La estimable señora doña Isabel de Benavides se encuentra delicada de salud.

—Entre nosotros, aprovechando sus vacaciones se haya el mayorista don Oscar Trejos. Nuestro saludo.

—La apreciable familia del señor don Juan de Dios Cordero pasa una temporada en San Antonio de Belén.

#### Sentido fallecimiento

La sociedad herediana se encuentra de luto por la fatal desaparición del que en vida se llamó don Domingo González Pérez quien a una avanzada edad entregó su alma al Creador. Fué

don Domingo, una persona de todos estimada por sus grandes dotes de hombre de bien y amante al progreso de la ciudad. Vaya para su inconsolable esposa, la distinguida matrona doña Elemberta Flores de González, sus hijos Lic. don Alfredo, Lic. don Ernesto, María Ester, Marta, Julia, Profesor don Luis Felipe, don José,

Joaquín, Dr. Eduardo, don Ruben y don Guillermo Emilio, residente en EE. UU., y demás miembros de la familia González Flores, el más profundo sentimiento de pesar. En el cielo está la paz, no la encontraremos en otra parte. (San Francisco de Sales).

#### Nueva Botica

El esforzado caballero

don Abel Chaverri ha abierto una Botica situada 25 varas al sur del Parque Central, con despacho de recetas. Esto es muestra de que en esta ciudad avanza el comercio. Deseámosle al amigo Chaverri prosperidad en tan importante negocio.

#### Corresponsal

### De Alajuela

#### Municipales

Es digna de todo encomio la brillante labor con que se manifiesta la actual Corporación Municipal, en cuanto al adelanto en el ornato de la ciudad. Lástima que al parque no le den una buena apodada como se está haciendo con el de Heredia y hacerle un arreglo bonito a las callejuelas, que por lo general son rompederos de zapatos. ¿Por qué no hacer un esfuerzo y ponerle mosaico? El bello kiosco se apreciaría mejor dándole un aspecto distinto a las callejuelas de dicho parque.

#### Palacio obispal

Nos dicen que el Ilmo. Monseñor Monestel, Obispo de esta Diócesis, está haciendo muchos esfuerzos a fin de ver si en este año se da principio a la construcción del Palacio Obispal y el arreglo de la fachada de la catedral. Quiera Dios que así sea para bien del culto.

CORRESPONSAL

## Club Unión

Se convoca a una Asamblea General Extraordinaria de Accionistas del Club Unión para las 15 horas del Domingo 6 de Marzo próximo para someter a su aprobación un proyecto sobre Conversión de su deuda.

CARLOS LARA,  
Secretario.

## Donde ROBERT Toda la Ropa

## Partido Reformista Jefatura de Acción

Con el fin de determinar cuanto antes la situación del Partido y de iniciar su organización, se ruega a todos los reformistas que tengan en su poder comunicación de esta Jefatura, devolverla a la mayor brevedad debidamente firmada.

ENRIQUE FONSECA ZUÑIGA

## COSTA RICA EN LA MANO

Boletín de Información y Guía de Interés General

PRECIO DEL EJEMPLAR: ₡ 2-00

Franco de porte a toda la República—Pedidos a

Librería Española de María viuda de Lines

SAN JOSE DE COSTA RICA — Apartado 314

## Depósito y aserradero de Maderas A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

APARTADO 334

TELEFONO 61

# Ultimas e importantes informaciones de México

## Las pretendidas confiscaciones de propiedades

La Secretaría de Industria, Comercio y Trabajo ha hecho las siguientes declaraciones:

Según cables procedentes de New York, publicados en «El Universal», de esta ciudad en su edición del día 30 de enero próximo pasado, en el periódico norteamericano «The New York Evening Post» fue publicado y comentado un mensaje de Washington, en el que se insiste en que el Gobierno mexicano se apoderará de las propiedades de las compañías norteamericanas que se han negado a aceptar las nuevas leyes mexicanas, agregándose que las explotará bajo la dirección de funcionarios o ex-funcionarios de la Administración Pública de nuestro país.

Tan descabellada afirmación no ha dejado de causar extrañeza a esta Secretaría de Industria, Comercio y Trabajo, puesto que ya en otras muchas ocasiones se declaró de manera terminante y categórica que el Gobierno mexicano no ha tenido ni tiene el propósito de confiscar o apoderarse en forma alguna de las propiedades de las compañías rebeldes a nuestra legislación petrolera.

Sin embargo, ya que el citado órgano de la prensa norteamericana ha vuelto a admitir la posibilidad de ese hecho, esta Secretaría de Industria, Comercio y Trabajo declara nueva y terminantemente, que nunca ha estado en la mente del Gobierno mexicano realizar actos de tal naturaleza, ni su proceder puede dar lugar a interpretaciones de esa especie; pues no ha hecho otra cosa que procurar, como es su deber, el cumplimiento de nuestras leyes. Prueba de ello es que ha otorgado

todo género de garantías para que se continúen las obras o explotaciones ya iniciadas por las compañías rebeldes, y ha sometido al estudio y resolución de los tribunales competentes, la situación en que deban quedar en definitiva esas mismas compañías. El espíritu de nuestra legislación petrolera en ninguna forma implica la idea de confiscación.

## Treinta y un amparos de las compañías petroleras.

A 31 ascienden los amparos presentados por las compañías petroleras, negando los Jueces de Distrito, en todos, excepción hecha de tres, la suspensión definitiva. El Juez 1º Supernumerario recibió 12; el Juez 1º Numerario 3; el Juez 3º Supernumerario 13 y el Juez 4º Supernumerario 4: El criterio de los jueces ha coincidido en conceder la suspensión provisional en lo relativo a la aplicación de la ley reglamentaria del Art. 27, del Ramo del petróleo, y de los reglamentos de la misma, negándolos de plano contra la expedición de tales ordenamientos. Las compañías petroleras a las que se negó la suspensión definitiva han interpuesto el recurso de revisión.

## Gran ofensiva contra los yaquis

El General Alvaro Obregón fue interrogado por algunos periodistas en Nogales, Son. Acerca de la rendición de los indios yaquis manifestó que, habiendo expirado el plazo que el Gobierno concedió a las tribus sublevadas para rendirse, las tropas han recibido órdenes de reanudar las operaciones en contra de los indios y que las columnas que van cercando la zona dominada por ellos han iniciado su avance por lo que en breve

se registrarán los primeros encuentros con las tribus. Agrega el General Obregón que se tienen noticias ciertas de que los indios carecen hasta de lo más indispensable y que la campaña no revestirá para el Gobierno mayores dificultades, pues por el contrario, en vista del estado en que se encuentran los yaquis, el problema queda simplificado.

## Banco Refaccionario de Industria

La Secretaría de Hacienda ha otorgado la primera concesión para el establecimiento de un Banco Refaccionario de Industria el cual deberá funcionar en la ciudad de México, en el plazo improrrogable de tres meses, a contar de la fecha de la concesión. El capital con que iniciará sus operaciones será de \$ 250,000.00 que serán aumentados si las operaciones lo demandan.

## Cordial recibimiento en Guatemala a los estudiantes mexicanos.

Los estudiantes mexicanos que emprendieron la marcha desde México hasta Guatemala, haciendo el recorrido a pie, han llegado al término de su viaje y fueron recibidos por las autoridades guatemaltecas de todas las ciudades que tocaron en su viaje, especialmente de las cercanas a la capital, con muestras de entusiasmo y simpatía. En Guatemala fueron recibidos por el Secretario de Relaciones Exteriores y el Secretario de Educación y una gran muchedumbre, ejecutándose el Himno Nacional mexicano y pronunciando el Secretario de Relaciones un elocuente discurso de bienvenida para nuestros compatriotas.

## La España Almacén de Abarrotes

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

## Martínez & C.

Apartado N.º 211

Teléfono 694

## Lea usted todos los meses la interesante Revista Ilustrada Actividad

Dedicada a divulgar los procedimientos modernos de contabilidad y organización, aplicados a los múltiples aspectos de vida mercantil.

Contiene una serie de artículos prácticos, estudiando los modernos adelantos que sobre técnica mercantil se van implantando: dedica secciones a Contabilidad, Correspondencia Comercial, Cálculo Mercantil, Legislación, Economía, Organización Comercial, Publicidad, Banca y Bolsa, Idiomas, Geografía, Arte de Vender, Industrias, Consultorio Técnico Mercantil, etc., contando entre sus redactores y colaboradores a eminentes profesores y técnicos especializados en cada sección.

También publica ACTIVIDAD una sección de Misceláneas que contiene en forma de pequeñas notas, conocimientos prácticos de utilidad general, de Historia, Medicina, Bellas Artes, Botánica, Mineralogía, Electricidad, Ingeniería, Física, Química, etc., constituyendo una verdadera enciclopedia que es leída con gran interés, por ser tratado cada caso en pocas líneas de fácil y agradable lectura, y con el fin de darle mayor amenidad, dedica algunos espacios a curiosidades, anécdotas y chistes, para que su lectura sirva de descanso y pasatiempo.

De venta en la Librería Falco — Precio 40 cts. el ejemplar

## La Moda Elegante Ilustrada

es la mejor Revista de señoras

Publica más de 120 modelos en cada número. Últimas creaciones de París y Londres, en modelos para señoras, señoritas y niños y ropa blanca. Prácticas y elegantes labores, amena literatura, conocimientos, curiosidades, recetas, etc. Plana de patrones trazados de los modelos intercalados en el texto. Regalos a las suscriptoras de año de dos interesantes y morales novelas y un patrón cortado. Regalo a las suscriptoras de medio año de una interesante novela. Pidan boletín de suscripción y números de muestra a la Administración.

De venta en la Librería Falco • Precio \$ 0-75 el ejemplar

Cajistas y un prensista, se necesitan en la tipografía de LA PRENSA

## Un sondeo político al pueblo de Curridabat

Con el objeto de cambiar impresiones con algunos de los más importantes vecinos de la villa de Curridabat, se trasladó a este lugar una lujosa Comisión del Partido Unión Nacional. La que iba compuesta por elementos trabajadores, quienes representaban los tres bandos unidos, reformistas, echandistas y republicanos históricos. Dispusieron hacer un bonito día de campo y aprovecharlo pasándolo al lado de los vecinos del lugar referido.

Las observaciones traídas por la Comisión son las más halagadoras, pues se convencieron de que el pueblo de Curridabat, siempre abnegado, en su mayor parte es electista. Muchos de los elementos de quienes aun no se sabía su filiación política, la manifestaron a favor de la causa que engendra el Partido Unión

Nacional, a cuya cabeza ya como designado a la Presidencia de la República, en el próximo período, el eximio ciudadano Lic. don Cleto González Víquez.

Se dispuso preparar una bonita y majestuosa reunión, fijando para ello un día de la semana próxima.

Curridabat indiscutiblemente tiene que ser electista, razones de peso existen para suponerlo, porque no sería posible creer que este pueblo no diera una muestra más de civismo, si la pretensión de ellos no es quedarse atrás, cuando en todos los ámbitos de la República, como un brote espontáneo del patriotismo característico de los buenos hijos de Costa Rica repercute la inmensa tempestad que todo lo arrasa, del Partido Unión Nacional.

## Tanques de Hierro

vacíos 100 galones \$ 40.

## Tijeretas, Colchones, Hierro

para techo 28 gs. a \$ 25-50

## Hierro imitación tablilla, Canoas, Tubos, Balsa y Afrecho de Trigo

Todo a precios sin COMPETENCIA

Se vende en el antiguo local Mr. Asch, contiguo a La Proveedora

## Cocinas para cantín

Sin olor

Sin mecha

Sin humo

de 2-3 y 4 huecos

Muy limpias y seguras

donde

BOLAÑOS Y ULLOA

## LICEO DE COSTA RICA

### MATRICULA

La matrícula del Liceo de Costa Rica se abrirá el lunes 28 de febrero y se cerrará el lunes 7 de marzo, con excepción de aquellos que tengan exámenes pendientes. Pasado este plazo se otorgará matrícula, pagando derechos dobles, hasta el 1º de abril.

Los derechos de matrícula correspondientes al primer semestre serán de treinta colones, y su pago deberá efectuarse en el Banco de Costa Rica. Los recibos para hacer el entero podrán conseguirse en la Contabilidad Nacional, altos del correo, o en la misma Secretaría del Liceo que los ha obtenido de la misma oficina de la Contabilidad, para evitar molestias a los padres de familia.

Los exámenes de aplazados se verificarán del 1 al 5 de marzo. El pago de cinco colones por examen deberá efectuarse con anterioridad al examen. Estos derechos también deberán hacerse en el Banco de Costa Rica. El horario de exámenes podrá consultarse en la Secretaría del Colegio. Las clases darán principio el lunes 7 de marzo a las 7 horas.

Las solicitudes para conseguir la exención de los derechos de matrícula deberán hacerse por escrito, dirigidas al Director del Liceo. Deberán acompañar una certificación de pobreza extendida por el Gobernador de la Provincia en donde residan los padres del alumno. Las solicitudes que lleguen sin el requisito antes apuntado, no se tomarán en cuenta.

San José, 21 de febrero de 1927.

J. FIDEL TRISTAN,  
Director del Liceo de Costa Rica.

## CAJAS DE HIERRO

DE TODO TAMAÑO

HERRING-MARVIN Co.

recibí y vendo con comodidades de pago

ROMULO ARTAVIA

Depósito permanente de sombreros de paja de Montecristi

# Mientras Pasa este Año

(A cargo de MIGUEL ANGEL OBREGON)

Si alguna vez la política, o mejor dicho, el futuro político de la República no reviste caracteres de problema, esa vez es ahora. Don Cleto es tácticamente, espiritualmente, el Presidente de la República.

Ser cletista es cómodo, porque nada hay que hacer, sino entretener el año, como quien entretiene a un niño con el biberón. Si acaso, remotamente, quedara algo por hacer, de ese algo está encargado el karlismo, que siembra, doquiera ponga la planta, la simiente cletista en los surcos propicios de la impopularidad del caudillo sin huestes.

Caminan los karlistas y tras de su paso va surgiendo, dulcemente, como asoma a flor de labio una sonrisa, el aimacigal cletista. Tiene el karlismo ese símil con el ganado: lleva la almiente en la pezuña, de modo que, por donde pasa una cabeza o se detiene a pastar, al mes hay un guayabal. ¿Quién lo sembró? Nadie lo sabe. El mismo dueño del potrero, se maravilla de este fenómeno.

Y aún se beneficia más al cletismo cuando es el propio Carlos María el que sale por esas tierras. Acaba de regresar de Atenas, de Palmares y San Ramón, de hacernos uno de los mejores trabajos políticos, que decidió por el cletismo a unas pocas gentes de pinta tardía.

En San Ramón se le echaron. Cuando declaró que era pariente del General Volio, alguien contestó: «Sí; tal vez por parte de Adán...»

Y otro añadió: «Hombre, ¿por qué dudarle? En las familias hay de todo. No por fuerza han de ser iguales».

Don Ricardo Jiménez está desde hace tiempo pidiendo a gritos un Segundo Designado a la Presidencia. Para el caso de que se enferme de cólera infantil, que es un mal de cama larga, o de que se le antoje un permiso para darse una vuelta, larga también, por «Mis Soledades», por esa finca sin cercas ni linderos que es heredad paterna, no quiere verse constreñido a decirle a Carlos María: «Hombre: haceme unos días». (O hacémoslos todos, ¿quién sabe?)

El quiere Segundo Designado, para no perder la libertad de escoger entre los que tengan mejor cara... y mejores intenciones guardadas en la viscera en donde se guarda ese tesoro.

El karlismo se ha que-

dado lívido y con un barbiquejo que bien puede echarle un nudo atrás, porque se le junta en la nuca, con esa desatentada decisión de don Ricardo. Le chima como un cilicio, porque el karlismo, que ya con antelación había descartado de sus seguridades el factor «mayoría» cifraba todas esperanzas en las posibilidades—remotas como un espejismo del Sahara,—de que don Ricardo, en un berriñe, cogiera a la del Angelus la picada a Cartago y dejara a Carlos María como heredero universal de la Presidencia. Porque nunca como hoy es una desconcertante verdad, la sentencia de «cría cuervos y te sacarán los ojos». ¡Quién iba a creer que Carlos María, a los tres años de Presidencia de don Ricardo, fuera el más anheloso de que ladejara sin concluir!

A esta esperanza—la esperanza del tuberculoso, que mientras más cercana está la muerte, más lejana la mira él—agréguese la otra: la de que la Intrusa ronde un día la casa Presidencial, tome zaguán adentro, llegue al lecho de don Ricardo y le diga: «Mi vida: vístase de angelito, póngase los zapatitos blancos y un gorrito fresa, para que vayamos a dar una vuelta por el Cielo, para que conozca a Dios».

Por sobre este tragal de esperanzas, sopla hoy el desconsuelo su bocanada más fría, helando las espigas que empezaban a sazonar. Ya sabemos que el karlismo pondrá en el camino, todos los obstáculos. Uno, será romper los *quorum* para que la convocatoria se malogre y siga imperando el fantasma de la Designatura única de Carlos María Jiménez. Ahora es a don Ricardo a quien toca saber cómo se las arregla mientras no tenga otro Designado. Desde este momento, entra en lucha personal con el karlismo. Ese es su peor enemigo en este momento. ¡God save the King!

La nota que encabeza esta sección estaba ya levantada cuando tuvimos conocimiento de que don Ricardo, que es un *echo p'atrás*, había retirado del conocimiento de la Cámara la nominación del Segundo Designado a la Presidencia. Hemos también podido hacer lo que él, pero para no parecernos *hasta* en eso al señor Presidente, le damos curso.

Que don Ricardo se tiró el molde, no hay

duda, como tampoco la hay de que se tiró la nota, porque la redujo a extemporaneidad.

¡Qué simpático! ¡Todavía hay gente buena! Ahora nos convencemos de que don Ricardo no está tan solo como parece. Antes creíamos que fuera de la Casa Presidencial, no tenía amigos. Sí los tiene.

Ayer no más, en cuanto apareció en «La Tribuna» el reportaje de don Ricardo y en «La Gaceta» la convocatoria al Congreso apremiando a nombrar Segundo Designado, nos topamos a una persona que siempre habíamos catalogado entre los malquerientes del Presidente, que iba cuesta arriba con el aliento anheloso. Lo pararon.

—¿Qué le ocurre?  
—A mí nada—nos dijo. A don Ricardo es a quien puede ocurrirle. Voy a la Casa Presidencial a aconsejarle que a los karlistas, desde este momento, no les acepte ni un pastel, ni un cigarro, siquiera, porque puede ser de marihuana. Déjeme; no me detenga!

A esa misma persona nos la hemos vuelto a hallar esta mañana, sentadita en el pretil del Parque Morazán, lo mismo que la Pájara Pinta en verde limón.

Nos le hemos acercado al igual que ayer le salimos al paso. Le dijimos:

—¿Que hace *aí* tan zeremeco? ¡Ah, viejo! ¿Algún pilón que se tarda?

—Nada de pilones; ya yo soy papel quemado, retaguardia, reserva, casi un jubilado. Eso no quiere decir que no esté en disponibilidad—nos dijo:

—Alto; no nos cambie de conversación y díganos qué hace *aí*.

—Pues casi nada—nos contestó. Esperando a don Ricardo para decirle que ahora sí puede comerle cualquier cosa a los karlistas.

Muchos son los comentarios que se bordan al rededor de la contradecisión del Presidente. Unos dicen que lo que hizo a don Ricardo revocar la convocatoria, fueron los rumores de que dentro del Congreso Guillermo Carranza, que es el heredero universal del General Volio, tenía muy buen ambiente para Segundo Designado.

Eso le pudo mucho a don Ricardo, no por la falta de ejecutorias del señor Carranza, sino porque desde las aulas de la Universidad, han vivido en competencia de todo: de talento, de

ilustración, de capacidad jurídica, etc.

A más de esto, el que Moisés Aguilar se la disputaba al señor Carranza y don Ricardo no quiere borrascas en la Cámara.

Otros sostienen que fue una broma de don Ricardo, para que a Carlos María se le murieran las lombrices. Y de verdad el efecto fue tal, que con otro susto de este calibre, le mata el Carlos María a las lombrices, o se mueren juntos.

El karlismo propala de palabra en los cafetines y en todos los lugares en donde haya grupos aunque sea de una sola persona, que don Ricardo aflojó porque Carlos María le cayó en la Casa Presidencial, en pandilla integrada por los Uzcudunes del partido y unos le golpeaban el mostrador mientras otros lo solapeaban; y que cuando ya parecía el viejo que monta el toro, empezó a gritar: «¡Suéltense para decirles! Pero, hombre; no sean tontos, si se trata de una broma pesada de Casorla, que me imité la letra».

El caso es que los karlistas han demostrado que se ponen flojitos de estómago con solo hacerles temblor; que son muy poquita cosa, muy cuchitas y que el partido se liquida a puros sustos.

¿Qué pasa ahora? Que don Ricardo hará cualquier cosa, menos renunciar ni morir antes de un año y medio. Para nosotros es mejor que «prosigá continuando», porque es preferible un año más de paludismo, que morir de golpe de aguas negras.

En breve partirá para la feraz región de San Carlos, el ilustre jefe del Partido Unión Nacional.

Sí, señores karlistas: para San Carlos. Es decir, ahí no más; a la vuelta del club cletista. Tan cerca queda eso, que si alguien echa un «viva Carlos María» en la esquina del Morazán, casi encima le contestan de Villa Quesada: «muera!»

A San Carlos, sí señores. Quien sabe si Carlos María a la edad de don Cleto, se jale esa gracia. ¡Qué va a jalársela, si con la que tiene se le hacen nacidos y viene lleno de dibiosos con dos horas de camión! El día que vaya a San Carlos y tenga que hacer jornadas de ocho horas a caballo, tendrá que llevar Cruz Roja y capellán para que le dé la extrema unción.

## ¿Qué ocurre con el puente de las Trancas sobre el Tempisque?

Se trae y se lleva el comentario del día entre los ingenieros y entre los políticos del Guanacaste la cuestión del puente de las Trancas, sobre el Río Tempisque. Al decir de algunos, la camisa resultó más corta que el cuerpo pues la armadura del puente queda más angosta que el río. Esto se repite por segunda vez en puentes del Guanacaste.

Los contratistas para la erección del puente no han cumplido a estas horas y Fomento ha ordenado una investigación. Son los contratistas el Ingeniero Mister Jones y Mr. Reardon, que constituyen una sociedad llamada Proficial Engineering Company. Al decir de varios

tal sociedad se disolvió anterior y ahora no se sabe a quien le corresponden las responsabilidades.

Este puente es demasiado torcido y muchas de sus piezas, por un descuido de los gasolineros, se fueron a las profundidades del golfo de Nicoya. Pero ya el gobierno las repuso.

Ahora resulta que el sitio elegido para fijar el puente carece de resistencia y que la obra peligrará al decir de un experto ingeniero.

En Filadelfia y Sta. Cruz cantones interesados en la construcción de este puente hay malestar por estas cuestiones que han llegado ya al conocimiento del Sr. Presidente de la República

¡Ay, qué monada! ¡Qué tierno es Carlos María con sus karlistas! Con Albertazzi, al menos, con ese Homero de su epopeya, se pasan el confite de boca a boca. Un panal con una pedrada en el puro centro, no destila más miel.

¿Saben cómo le dice cuando se dirige a él? Pepiito!

«Oye, Pepiito; tú has sido el héroe de esta jornada»—le decía allá en San Ramón, el domingo, a la hora de comida.

¡Ay Pepiito! ¿Pero no oyen, Pepito? No friegue Carlos María con Pepito. Parece que ignorara que en títule se dice, llara y lisamente, Giuseppe y que se pronuncia *yusepe*. ¡Que se deje Pepitos, porque al mismo *yusepe* Albertazzi, al verse tan lanzado, debe jorobarle el diminutivo. O que se lo suelte en títule: Pepiito!

Conversábamos con el Cabo Villegas sobre la muerte del periódico «El Mundo» y le decíamos: —No hay duda que lo mató la excomunicación que le lanzó Manuel Castro Quesada. Lo fulminó como una anatema.

—Mi opinión—nos repuso el Cabo—es que quien le dió el golpe de puntilla a «El Mundo», fue Patricio Abarca. Ahora está en el «Diario Republicano» y este va a ser el segundo muerto de Patricio.

—Pues unido lo que usted nos dice, a lo que pensamos nosotros—le dijimos—se deduce que la muerte de «El Mundo» fue un delito colectivo. Cada uno de nosotros tiene un porcentaje de responsabilidad en la conciencia, si es que la conciencia sirve para tan poca cosa.

Con toda lealtad le llamamos la atención a don Carlos María Jiménez para que se fije, para que investigue qué enemigo se le ha metido en la redacción de su periódico a befarlo en efígie. Se trata, nada menos, que de la presencia de un cuerpo ex-

traño dentro de aquel organismo; la presencia de un cletista disfrazado de karlista.

La prueba fedante de este aserto, es esta silueta que apareció ayer en ese periódico y que reproducimos para que don Carlos María investigue el caso:

«¿Quién es aquel candidato que recorre la República rodeado de juventud?»

Es Carlos María Jiménez Ortiz. Buen alto; fornido y apuesto dentro de su correcto estilo de vestido; paso fuerte y marcial; trae a la memoria el cálido elogio de Michelet ante Kleber: «Tiene tan militar figura que a su lado nos sentimos guerreros.»

Su voz es suave en el seno tranquilo del hogar y en la amable conversación amistosa; pero cuando combate al enemigo, suena a disparo rudo de cañón; a carga unánime de caballería; a victoria, a férrea victoria; mientras chispean sus ojos pequeños y negros y le tiemblan sus diminutos mostachos sobre su boca voluntariosa, un tanto irónica en ligero rictus de sonreidor. Su andado inquieto de Charles Chaplin, es lo que le ha acarreado la simpatía de las gentes humildes y la malquerencia de los soberbios».

Anotamos que en esta misma silueta, en párrafos posteriores que omitimos, se lee: «Estadista de cuerpo entero...»

¿Será que hay estadistas en busto?

Nos gustaría conocer un ejemplar.

¿Por qué a Héctor Beeche no lo ocupa el cletismo en la propaganda política, teniendo, como tiene, la grandilocuencia que Dios le ha dado y el dón de hipnotizar a las masas?

Porque si se pára a hablar en una tribuna, cuando termine el discurso ya don Cleto está en la Presidencia.

Mejor: de la tribuna al hueso.

MARZO

3

JUEVES

RESUMEN DEL DIA

**Santorial**  
Santos Emeterio y Celedonio, mártires.

Sale el Sol a las 5.49 y se pone a las 17.47.

**Pleamar**

Pleamar en Puntarenas a las 2.13-14.39.

**Día comercial**

Feria de víveres en el Mercado Central de las 6 a las doce horas.

Venta de cereales en el mercadito de Adolfo Sáenz.

**Correo**

Pasado mañana, sábado, se despachará correo para los Estados Unidos y Europa. Las valijas se cerrarán a las siete de la mañana. Los certificados deben entregarse la víspera.

**Cambio**

Dólares al 400,5—Libras esterlinas al 389—Francos belgas al 260—Marcos oro al 400,50—Pesetas al 339—Balboas al 400 1/2—Libras sobre Jamaica al 401 1/2—Moneda sobre Amsterdam al 40 1/2.

**Contaduría Mayor**

Las nuevas oficinas de este centro y del Tribunal Superior de Cuentas quedan a cien metros de la Iglesia del Carmen. Allí se obtienen los datos sobre las pólizas de comercio.

**Porte de cartas**

Interior cerradas 10 cts. abiertas para el comercio 5 cts. Periódicos y revistas, gratis.

**Correo urbano**

Tarjetas de visita o de duelo, dos céntimos cada una. Facturas de comercio dos céntimos. Correspondencia cerrada, cinco cts.

**Correo exterior**

Estados Unidos 10 cts. Otros países de Europa no agregados al convenio de Madrid 20 cts. Centro América 10 centavos.

**Pasaportes**

Manuel Escorriola, para Panamá. Edward F. Fitz Gerald, americano, para Cristóbal. Jacinto Jijón Caamaño, ecuatoriano para Panamá. María Luisa Flores de Jijón e hijos, ecuatoriana para Panamá. Walter Noch, alemán, para Nicaragua. Ingeniero Gustavo Reuthe, alemán, para Guatemala; Enrique Ortega, mexicano, para Guatemala. Irene Calvo, costarricense, para Panamá. Ernest C. Curtis, alemán, para Guatemala. María de la Farm de Flores, mexicana, para Guatemala. Ingeniero Agustín Flores, para Guatemala. William A. Buggie, americano, para el Salvador. Crecen

cio de Nueda y Mazarredo y Sra., español, para Panamá.

**Prenda Agraria**

Oficina de la Gobernación, a cargo de don Carlos Monge. Despacho en las horas hábiles. Las inscripciones se llevan en el orden de presentación. Hay derechos.

**Medicatura popular**

Situada a 200 varas al Oeste de la 2a. Sección de Policía, Avenida 5a. oeste, cerca de la Ferretería Borbón. Para casos urgentes, habitación del Dr. Fonseca Calvo a 200 varas al este del Resguardo (tiene teléfono).

**Telegramas**

Pago de la fórmula 5 cts. Diez primeras palabras 40 cts. valores que se pagan en sellos especiales.

**Feria de ganado del sábado**

En la Plaza de México, Rincón de Cubillos se hará la feria de ganado el sábado entre las 7 y las 13 horas.

**Matrícula escolar**

Continúa abierta en todos los planteles primarios de las 8 a las 14 horas. No se admiten niños menores de 8 años y se suplica que todos vayan acompañados de sus padres.

**Junta de Educación**

Esta noche esta corporación hará su reunión semanal a las 20 horas en el Edificio Metálico.

**Escuela de Cocina**

El curso libre de cocina se abrirá pronto. Durante todo el mes de marzo hay matrícula que cuesta cinco colones anuales. Local, bajos de la residencia presidencial.

**Precios de la plaza comercial**

Café de primera \$ 90 y 100 el quintal. Hay escasez. Café de pilón a 85 y 88 el quintal. Tercerías entre 72 y 80. Arroz criollo desde 28 hasta 32 el quintal. Ha cesado la importación. Manteca entre 29 y 29.50 la extranjera. Avena Quaker \$ 1.15 la lata. Avena Olimpia a \$ 1.20 la lata. Bacalao al por mayor \$ 100 el quintal de clase seca. Noruego cortado blanco a \$ 125. Al menudeo \$ 1.25 la libra. Mantequilla en los depósitos a \$ 3 el paquete de 460 gramos y a 3.50 y 3.75 en las reventas. Canfin entre 17.50 y 18 la caja.

LAS MEJORES OBRAS EN LA DIRECCION DE LA PRENSA

**Se retira del conocimiento...**

Viene de la pág. 1. últimamente la convocatoria legislativa.

De usted muy atento servidor.

RICARDO JIMENEZ

El nuevo decreto del Ejecutivo retirando el asunto:

RICARDO JIMENEZ

Presidente Constitucional de la República de Costa Rica.

**DECRETA:**

Artículo 10.— Retírese del conocimiento del Congreso Constitucional en sus actuales sesiones extraordinarias la elección de Segundo Designado a la Presidencia de la República, a que se refiere el decreto número 2 de ayer.

Artículo 20.— Este decreto regirá desde su promulgación.

Dado en la Casa Presidencial.— San José, a los dos días del mes de marzo de mil novecientos veintisiete.— Ricardo Jiménez.— El Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación.—R. Castro Q.

**Sensible fallecimiento del señor Ministro de Relaciones Exteriores**

El cable nos ha traído la noticia de la muerte ocurrida ayer en Estados Unidos a las tres de la tarde, del Sr. Licenciado don Juan Rafael Argüello de Vars, Ministro de Relaciones Exteriores.

Sólo hacía un mes que el señor Argüello de Vars en compañía de su distinguida esposa doña Matilde de Mendiola, se había dirigido a Estados Unidos en busca de salud y por consejo de los médicos.

Hondo sentimiento de pesar ha causado en todos los círculos políticos y sociales la muerte del señor Argüello de Vars.

El Gobierno ha dictado las disposiciones necesarias para repatriar los restos del señor Argüello de Vars y ha dictado una orden general para que durante tres días permanezca izado a media asta en señal de duelo el pabellón nacional.

A la llegada de sus restos a Costa Rica se le harán los honores militares correspondientes al alto rango de Secretario de Estado.

LA PRENSA se asocia a este duelo nacional y presenta su más sentido pésame a la familia doliente.

**Se pensionó a don Jaime Brenes**

Ayer se decretó el retiro del Director don Jaime Brenes Castro, de la Escuela del Paso de la Vaca.

Va a gozar ya de su pensión pues ha cumplido el período legal y además está bastante enfermo.

Felicitemos al Sr. Brenes,

**Recorte este CUPON**

Si desea conseguir valiosos y escogidos libros recorte y guarde este CUPON.

En breve publicaremos una lista de obras que obsequiaremos a nuestros lectores.

**CLAYTON TRACTOR INGLES**

ESTILO ORUGA (lanque) — DOBLE FRENO — CON POLEA (Motor estacionario)

**BUENO PARA:**

Arar, remolcar, bombear, aserrar y muchos usos agrícolas e industriales

Con muy poco uso y en buen estado vendemos a precio de ocasión

COSTA RICA MOTOR Co.

**El Dr. Zeledón da conferencias a sus subordinarios**

El Dr don Joaquín Zeledón médico de la Sanidad le está dictando conferencias a los policías de higiene, labor que realiza los lunes de 4 a 5 de la tarde. Se quiere que el cuerpo sea bien instruido para que así trasmita instrucciones a los habitantes.

**Personales**

Don Nicolás Rojas saldrá el domingo para Cartago.

—Mañana parte para Panamá don Manuel Escorriola.

—Doña Angelina Vda. de Brenes llegará dentro de 10 días procedente de New York.

—Ligeramente enferma se halla doña Mercedes Loaiza de André.

—El Dr. Arturo Portocarrero fijará su residencia en Paraiso.

**Don Fabio Rojas resultó electo director de la Escuela del Paso de la Vaca**

Ayer el Inspector Escolar don Ramiro Aguilar presentó a las maestras de la Escuela del Paso de la Vaca el nuevo Director don Fabio Rojas quien inmediatamente se hizo cargo de su alto puesto.

Al Sr. Brenes se le va a ofrecer una fiesta por sus maestras.

**Envios**

**Arriendo de lotes de la milla Marítima del Atlántico**

Varios interesados como solicitantes de arriendo de esos lotes, se han acercado para manifestarnos la extrañeza que les produce la demora en el despacho de las gestiones que repetidamente han hecho ante la Secretaría de Fomento para que se proceda a la localización y entrega de la respectivas parcelas.

Crean ellos que al redor de ese asunto haya algo anormal, pues no obstante que sus solicitudes son muy anteriores desde poco después de haberse dictado la ley que autorizó el arriendo de dichos lotes, han sido postergados para dar preferencia a la de otros individuos que llegaron últimamente, entre otros, el señor Rubén Coto actual Oficial Mayor de la referida Secretaría.

Pensamos nosotros que toda hostilidad que hubiera para los solicitantes que por ser primeros en tiempo, son primeros en derecho, es injusta, más todavía; si como si nos informa, hay un funcionario de la misma Secretaría interesado en el asunto.

Trasladamos la queja señor Secretario de Fomento.

**Doña Mercedes Valverde de Obregón, asistente sanitaria en el General**

Los vecinos del General van a ser favorecidos con los servicios sanitarios que ejercerá en aquel rico valle doña Mercedes de Obregón, maestra normalista. Disfrutará de un sueldo de cien colones al mes. Ha sido una excelente medida del Gobierno.

**El Regidor Cardos perdió una partida**

El regidor Cardos perdió una partida en el Municipio. Los carlistas quisieron jugarle un nombramiento de un azul y como son cuatro lo consiguieron. Se trataba de nombrar un inspector del sistema métrico y no hubo terna conforme a la sana política y salió un amigo de los municipales Brenes Ortiz y Madriz.

Modesto Cardos apeló y el Ministro Castro Quesada publicó ya su sentencia diciendo que el nombramiento era correcto.

**Noticias de la viruela de Guatemala**

En la república de Guatemala hay viruela. El brote existe en algunos departamentos del centro y del norte. En la frontera del norte, con México se han tomado medidas profilácticas.

Cable llegado hace dos días del Dr. don Fernando Iglesias, representante diplomático de Costa Rica en Guatemala, avisa que la peste va cediendo poco a poco.

Posiblemente no hay que establecer en Puntarenas la cuarentena.

**20 tanques más para alcohol**

La Fábrica de Licores está armando 20 tanques más de legítimo acero para almacenar alcohol. Han venido de Francia desarmados y una cuadrilla de peones de la Northern Railway Co., los está instalando mediante una cañería de aire comprimido que se trajo desde los talleres del Atlántico.

Ya se han armado cuatro de esos tanques que tiene cabida cada uno de 20000 litros.

**Ricardo Falco**

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.

Fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa Ginger grande, pequeña

**Traube**

Agua mineral, Kola doble, Kola Champagne Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

# Apuntes deportivos

El crítico español don José María Mateos, que escribe sobre temas futbolísticos, escribe lo que es un goal así: He ahí lo decisivo en el fútbol: un goal, un tanto.

El partido lo gana el bando que haya marcado más goles, dice el Reglamento. Es, pues, importantísimo este extremo.

Un goal se produce cuando el balón ha traspasado ENTERO, completamente entero sin que quede la mínima cosa por pasar, por el cuadro que forman el larguero, los dos laterales y el trozo de la línea de goal comprendida entre éstos. Y si por cualquier causa desapareciese el larguero el árbitro y EXCLUSIVAMENTE el árbitro, ha de ser quien diga si en el caso en que hubiese estado puesto el larguero hubiera pasado por debajo de él, y, si lo cree así, también es goal.

Y lo mismo da que quien impulse al balón hacia dentro sea un jugador que otro de cualquiera de los dos bandos. Como si lo impulsa el viento. Lo único esencial es que pase ENTERO, el balón, aunque después salga.

Y si sólo pasa parte de él, de ninguna manera es goal. Aunque lo saque con la mano uno del bando defensor que no sea el portero. Fijense bien en ese importantísimo detalle. Eso es penalty, pero de ningún modo goal.

Es de todo punto esencial que el balón penetre entero.

Ocurre, a veces, que la pelota entera en la meta, se bombea y sale. O que el portero, colocado detrás de la línea la rechaza con el puño. Si la pelota ha entrado entera, es goal. La saque quien la saque y salga con o salga. Pero también sucede que la pelota, bombeando pasa a lo largo del goal sin entrar entera o antes de que pase totalmente la línea es rechazada, entonces, claro está, nunca es goal.

Comprendan los árbitros lo trascendental de su coloración y la importancia y delicadeza de confiar esta misión a un juez de goal, según otro día expusimos.

Ahora bien, ¿no hay un solo caso en que sin haber entrado la pelota entera, pueda ser goal? Absolutamente ninguno.

Y ¿no hay alguno en que entrando entera no sea goal? Sí, y vamos a exponerlos.

Dice el Reglamento que no lo será cuando haya sido «lanzada, pegada, ni llevada por las manos de algún jugador del bando atacante.»

Consideramos más sencillo decir que lo será cuando haya sido precedida por una falta cualquiera del bando a acante.

Porque si éste ha cometido una falta, en aquel momento debe ser castigado, y, por lo tanto, el goal se producirá después de suspendido el juego. Aunque entre la falta y el goal haya un quinto de segundo. En ese quinto se suspende el juego.

¿Y si la falta es de los defensores? Si el árbitro la castiga antes de hacerse el goal, naturalmente que no es goal, pues se ha marcado estando suspendido el juego; pero si la deja sin castigo, y se marca goal. Porque cuando la falta es del bando atacante, aunque no la haya castigado el árbitro antes de meterse el goal, si la ha visto el árbitro, el goal se anula.

Todo esto nos hace ver una vez más la trascendencia que tiene el que arbitra, tanto como de conocimiento del Reglamento, haya sido examinado de buen criterio.

Pues sus facultades en hecho tan trascendental como el de marcarse un goal, van más lejos. Toda vez que el árbitro, en caso de duda, de si un balón ha sido goal o no, no debe dar goal.

Es decir, que el árbitro, por su propio criterio, ha de apreciar si es goal o no. Pero aún quedan por examinar otros casos referentes al goal, que sucesivamente iremos tratando.

## BIBLIOTECA SOCIAL

Tomos de más de 200 páginas esmeradamente Impresas, a \$ 1.50 cada tomo

- Cuentos de Italia, Máximo Gorki
- La montaña, Eliseo Reclus.
- El imperio de la muerte, Vladimir Korolenko
- El calvario, Octavio Mirabeau
- La Ética, el Estado y la Revolución, Pedro Kropotkin
- Almas muertas, 2 tomos, V. Gogol
- ¿Qué hacer?, León Tolstói
- Ideario, Enrique Malatesta
- El arroyo, Eliseo Reclus
- Crítica revolucionaria, Luis Fabbri
- Escritos filosóficos y sociales, Máximo Gorki
- La vida de un hombre innecesario, Máximo Gorki
- Cómo se forma un mundo nuevo, Máximo Gorki
- El matrimonio, el amor libre y la libre maternidad, Jean Marestan
- ¿Renovación o Revolución?, Marcelino Domingo
- El abolengo, teatro, Manuel Linares Rivas
- Las mañanas de Florencia, John Ruskin
- Los pin'ores modernos (el paisaje), John Ruskin
- Las siete lámparas de la arquitectura, John Ruskin
- Propaganda socialista, P. Iglesias
- La democracia y los hacendistas, Francis Delaisi
- Federalismo, Socialismo y Antiteologismo, M. Bakounine
- Sindicalismo y Anarquismo, Luis Fabbri
- La ciencia moderna y el anarquismo, P. Kropotkin
- La vida universal y el origen de los seres, Víctor Delfino
- El mundo nuevo, Luisa Michel
- Miguel Servet y Calvino, A. Dide
- El individuo y la sociedad, Juan Grave
- En Anarquía, novela, Camilla Pert
- La única salvación, P. J. Proudhon
- El catolicismo y sus luchas con el Estado, D. Luben
- El prejuicio de las razas, 2 tomos, Juan Finot
- El prejuicio de los sexos, 2 tomos, Juan Finot
- Origen de la familia, 2 tomos, Federico Engels
- Manual Práctico de Economía Política, Juan Bautista Say.

## LA NOVELA IDEAL

- Novelas publicadas
- 1 Mi amigo Julio, por Adrián del Valle
  - 2 Florencia, por Federica Montseny
  - 3 Abnegación, por José Sanjurjo
  - 4 Hermanos, por Salvador Cordón
  - 5 Las santas, por Federica Montseny
  - 6 Mi hermana, por José Martín
  - 7 El redentor, por Isaac Pacheco
  - 8 Ingañadal, por Federico Urales
  - 9 El cacique, por F. Barthe
  - 10 Jubiloso, por Adrián del Valle
  - 11 El hijo de nadie, por Federico Urales
  - 12 El amor nuevo, por Federica Montseny
  - 13 El arreo, S. Palacio
  - 14 Madre, por Antonia Maymón
  - 15 Naufragos, por Adrián del Valle
  - 16 Redimida, por Fernando Claro
  - 17 Amor malido, por Federico Urales
  - 18 Madrina de guerra, por José Martín
  - 19 ¿Cuál de las tres?, por Federica Montseny
  - 20 El hereje, por José Sanjurjo
  - 21 La bella aldeana, por Federico Urales
  - 22 Luz en las tinieblas, por F. Caro Crespo
  - 23 Madres!, por Rogelio Arnau
  - 24 Los hijos de la calle, por Federica Montseny
  - 25 Esclavo de su culpa, por J. Castells Serra
  - 26 El pecado del amor, por Ricardo Vaque
  - 27 Las dos son mías, por Federico Urales
  - 28 Amor y sacrificio, por Solano Palacio
  - 29 Maternidad, por Federica Montseny
  - 30 Esperanza, por Ignacio Coraje
  - 31 Pigmalión, por Carlota O'Neill
  - 32 Peregrino de amor, por Federico Urales
  - 33 La alondra, por Ángela Graupera
  - 34 El otro amor, por Federica Montseny
  - 35 Cielo y tierra, por F. Caro Crespo
  - 36 Jaguar con fuego, por Federico Urales
  - 37 Camelanga, por Adrián del Valle
  - 38 El drama de un amor vulgar, J. R. Aragón
  - 39 La última primavera, por Fed. Montseny
  - 40 El triunfo del amor, por David Diaz
  - 41 El suicidio de dos enamorados, F. Urales
  - 42 La venganza de Jaime, Ángela Graupera
  - 43 Resurrección, por Federica Montseny
  - 44 Cómo se ama, por José Egleas
  - 45 Flores con y sin espinas, por Fed. Urales
  - 46 Arrayán, por Adrián del Valle

Estas novelas constan de 32 páginas impresas en tipos nuevos y buen papel, y la carátula está ilustrada con un magnífico dibujo alusivo a la obra. Se venden en la LIBRERÍA FALCÓ. Precio: 15 céntimos ejemplar.

### OBRAS DE ANTONIO ZOZAYA

- La dictadora, novela. . . . \$ 3.50
  - Las auroras, artículos. . . . 3.00
  - El libro del saber doliente . . . 1.50
  - Todos los cánticos, poesías . . . 1.50
- LIBROS ESCOGIDOS A \$ 3.00
- El peligro yanqui, Luis Araquistain
  - El arca de Noé, Luis Araquistain
  - Héroes, novela, Joaquín Dicenta
  - Tapices viejos, teatro, E. Marquina
  - El retablo de Arellano, por Eduardo Marquina
  - La gallina degollada y otros cuentos, por Horacio Quiroga
  - Un vaso con peces de colores, cuentos, por Víctor Auburtin
  - La moza del castañar, novela, por Alfonso Camín
  - La emoción del camino, por M. de las Cuevas García
  - Lo consulesa, teatro, S. y J. Alvarez Quintero
  - Los rutos ácidos, cuentos, por A. H. ndez Catá
  - La guerra a través de un alma, por Gabriel Alomar
  - Verba, prólogo de Azorín, por Gabriel Alomar
  - La espuma del ocultismo, por J. Menéndez Ormuza
  - El pasajero, pasta, por Cristóbal Suárez de Figueroa
  - Un idilio, novela, pasta, F. Copée
  - El molino de viento, Eugenio D'Ors
  - Cinco minutos de silencio, por Eugenio D'Ors
- De venta en la Librería Falcó.

# Croniquilla

Un cablegrama lacónico y frío, como son todos los mensajes que consignan una tragedia, salió de Tokio, la ciudad polvorosa, medio oriental y medio europea que en la primavera tiene aromas de loto y en el estío aspectos de ciudad fantástica. Allí hubo una tragedia insólita, un crimen pavoroso, cuya noticia conmoverá a todas las mujeres, porque se trata de una mujer, una mujer que corta el hilo de su existencia a los quince años, en la edad en que todos los aspectos de la vida son risueños y nadie piensa en morir.

No fué un crimen común, ni la acción artera de un malvado que fríamente, con diabólica sonrisa, hunde el arma en las carnes rosadas y cierra para siempre unos ojos azules bellos, tal vez de miradas soñadoras o apacibles e inquietantes como son los ojos azules de una mujer, fué el vituperio, la murmuración pública, que todo lo confunde e insolenta la crítica, más hiriente que el puñal, la que empujó a una joven a partirse el cráneo sobre las sucias baldosas calles del Japón. Y fué también la moda, la tirana del mundo, la eterna burladora de lo bello y de lo artístico, la que acarició con sus dedos sutiles la sedena caballera de esa muchacha que, como las Walkirias galopando en las praderas, hacía flotar su pelo largo dentro de la cálida brisa de aquellas tierras de Oriente.

María Kritz, era el nombre de aquella muchacha; blanca y pálida como la azucena, de mirada triste, de boca pequeña y dientes diminutos; su blancura debe haber resaltado admirablemente, cuando la joven nipona envolvía su cuerpo en un kimono de seda, con figuras aladas y dragones dorados. Indudablemente debió ser

bella, pues de otra manera no hubiera pensado en la moda, en ser ella la primera en el imperio que como las muchachas de Occidente, las europeas y las americanas, luciera la cabellera corta en lugar de los grandes peinados en los que las mujeres de su raza ponen tantos alfileres y tantos ganchitos. María sintió el deseo de cortarse: el pelo, de ser una «flappers», una pelona distinta a las nuestras, puesto que ella luciría un lacio pelo corto sobre la seda pura de kimono.

Y soñó mucho tiempo que sus dedos marfilinos acariciaban sus cabellos cortos ya, como los de un niño; miró, con los ojos cerrados, a un hombre rubio que se acercaba lentamente a ella y le hablaba con dulzura; le decía frases para ella incomprensidas, pero que hacían latir su corazón de niña, que la hacían suspirar con inefable sensación, que hundía sus dedos blancos y tibios dentro de su cabellera perfumada y la besaba sobre el nácar de su frente pálida. Y María se cortó el pelo, fué «flapper» durante quince minutos; salió ufana de la peluquería donde un «artista» de ojos oblicuos, de tez amarilla y cabeza achatada, podía tembloroso la larga cabellera en la cual, más de una vez, agonizaron las más bellas flores del crisantemo y embriagaron el ambiente.

Pero retornó a su casa y las burlas se hicieron punzantes, las mujeres ociosas chillaron con ojos picarescos y la tocaron el pelo con sus manos grasosas y encañadas por la escoba y ella no pudo sufrir más, su sueño se había desvanecido, y se arrojó por una ventana abierta, quedando su cabellera lacia y corta sobre las baldosas frías, ante la mirada tonta de la crítica hecha mujer. . . .

## COMEDIAS \* DRAMAS \* SÁBNETS

- JACINTO BENAVENTE
- Los intereses creados / La ciudad alegre y confiada . . . \$ 1.00
  - La virtud sospechosa . . . 1.00
  - Rosas de otoño / La honra de los hombres . . . 0.60
  - La comida de las fieras / Los malhechores del bien . . . 0.60
  - La noche del sábado / La ley de los hijos . . . 0.60
  - Alfilerazos . . . 0.50
  - Señora ama . . . 0.50
  - La otra honra . . . 0.50
  - La malquerida . . . 0.50
  - Los nuevos yernos . . . 0.50
  - El collar de las estrellas . . . 0.50
- M. LINARES RIVAS
- La raza . . . 0.50
  - Como buitres . . . 0.50
  - La garra . . . 0.50
  - El marido de la estrella . . . 0.50
  - Fantasmás . . . 0.50
  - Como hormigas . . . 0.50
- G. MARTÍNEZ SIERRA
- Juventud, divino tesoro . . . 0.50
  - Para hacerse amar locamente Madrigal . . . 0.50
  - Madame Pepita . . . 0.50
  - Vida y dulzura . . . 0.50
- P. MUÑOZ SECA
- El llanto . . . 0.50
  - El ardid . . . 0.50
  - El conflicto de Mercedes . . . 0.50
  - Las hijas del rey Lear . . . 0.50
  - La pluma verde . . . 0.50
- CARLOS ARNICHES
- La honra de don Juan . . . 0.50
  - ¡Qué hombre tan simpático! . . . 0.50
  - Las lágrimas de la Trini . . . 0.50
  - El último mono o el chico de la tienda . . . 0.50
- J. y S. ALVAREZ QUINTERO
- Los leales . . . 0.50
  - El ilustre huésped . . . 0.50
- FEDERICO OLIVER
- El azar . . . 0.50
  - El pueblo dormido . . . 0.50
  - Los cómicos de la legua . . . 0.50
- MARCELINO DOMINGO
- Vidas rectas . . . 0.50
  - El pan de cada día . . . 0.50
- J. FERNÁNDEZ DEL VILLAR
- Mimi Valdés . . . 0.50
  - Colonia de lilas . . . 0.50
  - La prudencia . . . 0.50
- OSCAR WILDE
- Una mujer sin importancia . . . 0.50
  - Un marido ideal . . . 0.50
- DIVERSOS AUTORES
- ¿Y después?, Felipe Sassone . . . 0.50
  - No hay burlas con el amor, Alfredo de Musset . . . 0.50
  - Manolito Pamplinas, José M. Granada . . . 0.50
  - La dama salvaje, E. Suárez de Deza . . . 0.50
  - La hija del orio, G. D'Annunzio . . . 0.50
  - La galana, Pilar Millán Astray . . . 0.50
  - La nave sin timón, Luis Fernández Ardavin . . . 0.50
  - Las canas de don Juan, Juan Ignacio Luca de Tena . . . 0.50
  - Madame Butterfly, V. Gaborondo . . . 0.50
  - La española que fué más que reina, E. Contreras Camargo . . . 0.50
  - Trabajos de amor perdidos, W. Shakespeare . . . 0.75
  - Cuento de amor, Ernesto Martín . . . 0.50
  - L'Enigma, Paul Hervieu . . . 0.50
  - Las tenazas, Pablo Hervieu . . . 0.75
  - La jaula, Luciano Descarver . . . 0.50
  - No hay burlas con el amor, Calderón de la Barca . . . 0.50
  - Amor después de la muerte, Calderón de la Barca . . . 0.50
- Todas estas obras están a la venta en la Librería Falcó

## LA NOVELA LITERARIA

- A \$ 3.00 EL TOMO
- El rebaño de Clarisa, por P. Adam
  - El año de Clarisa, por Paul Adam
  - La indomada, por J. H. Rosny
  - Lorenza Albani, por Paul Bourget
  - Al revés, por J. H. Huysmans
  - Bajo el cielo vacío, por J. Bojer
  - Antes del amor, por M. Tinayre
  - En rada, por J. H. Huysmans
  - Mi grande, por Paul Margaritte
  - Marta Baraquín, por J. H. Rosny
  - Los derrotados, por Luis Dumer
  - Las fuerzas de las cosas, por Paul Margaritte
  - Días de prueba, por P. Margaritte
- Estas obras están de venta en la Librería Falcó.
- Constan de 300 páginas y están editadas por la casa «Prometeo» de Valencia (España).

## LOS GRANDES PENSADORES

- A \$ 0.60 EL TOMO
- El socialismo, por J. Jaurés
  - Creación y Evolución, H. Spencer
  - La religión, por D. Diderot
  - El hombre y la tierra, (fragmentos), por E. Reclus
  - Miscelánea filosófica, por Voltaire
  - El contrato social, J. J. Rousseau
  - Palabras de un rebelde, por P. Kropotkin
  - Temas varios, por Eduardo Benot
  - La propiedad, por P. J. Proudhon
  - Preludios de la lucha, (2 tomos), por Pi y Arsuaga
  - Las clases jornaleras, por Francis, co Pi y Margall
  - Las ciencias históricas y las ciencias naturales, por E. Renán y M. Berthelot
  - Crítica del cristianismo, por F. Laurent
  - De los jesuitas, por J. Michelet
  - El utilitarismo, por Stuart Mill
- Esta interesante Biblioteca por su meritoria labor de divulgación científica, filosófica y literaria, debe figurar en todas las bibliotecas de los hombres que sean amantes de la cultura y del progreso.
- De venta en la Librería Falcó.

## PAN PARA TODOS

Excelente calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en «LA JOSEFINA» situada frente al Mercado, al lado de «El Gallito», Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

## Vermicida Infantil

Urge que las madres de familia SALVEN A SUS NIÑOS de las terribles LOMBRICES; el VERMICIDA INFANTIL es el mejor, más eficaz e inofensivo de todos los exterminadores de lombrices y demás parásitos intestinales

De venta en todas las Boticas del país

Depósito General: Nueva Botica Nacional de SABORIO HERMANOS

San José Droguistas y Farmacéuticos C. Rica

## La Revista Blanca

Publicación quincenal de Sociología, Ciencia y Arte

Esta Revista se compone de 40 páginas de nutrido y ameno texto y 16 de folletín. Tiene corresponsales en Madrid, Roma, Berlín, París y Londres, que tratan los temas nacionales e internacionales de política, sociología, ciencia y arte de actualidad. Núm. suelto: 40 cént.

DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ

Dirección: Oliveras, 30 : Barcelona-Guindardó (España)

## Remate voluntario

Por acuerdo de los condueños, rematará el señor Juez 1º Civil de San José, en la puerta de su oficina, a las 15 horas (3 de la tarde) del 4 de Marzo, la casa y solar de la familia MONTEALEGRE CARAZO, situada en esta ciudad, en la esquina Suroeste del cruce de la Calle Alfredo Volio y la Avenida 7ª. Servirá de base la suma de SESENTA MIL COLONES.

Juan José Montealegre

San José, Febrero 15 de 1927.

## ASERRADERO EL LABERINTO

Y DEPOSITO DE MADERAS

Frente a la Industria Francesa

Gran surtido de MADERAS DEL PACIFICO

Fábrica de PUERTAS Y VENTANAS

TRABAJOS DE TORNO Y CALADO

MOLDURAS DE TODAS CLASES

Le interesa mucho ver mis maderas y mis precios antes de comprar

MARIANO STRUCK

Apartado 741 SAN JOSE Teléfono 937 y 539

# Primo de Rivera quiere presidir la Real Academia Española \* Alcalá Zamora, Conde, Benavente, Ramón y Cajal, Vázquez de Mella y otros renunciarán la cátedra

En los centros españoles de Biarritz se habla con insistencia de la probable desintegración de la Real Academia de la Lengua Española, operación que, arrastrada por algunos elementos en que no son ciertamente menos los gubernamentales, ha estado haciendo política últimamente.

Multitud de personas de las más distinguidas de la intelectualidad española que han sido invitadas a formar parte del centro de los inmortales, tenerosos de las saetas de los inconoclastas, se han retraído, negándose a aceptar las curules que les han propuesto el Presidente y el Secretario de la docta entidad. Otros señores, aunque «académicos electos», ni han leído sus respectivos discursos ante los señores directores de la institución máxima del reaccionarismo nacional, y por esta causa, prosiguen en una situación semejante a la de otros señores a quienes se les ha propuesto el ingreso y aun no han respondido. De esta suerte, prácticamente hay vacantes seis curules, seis cadeiras de la institución máxima de la Cultura Nacional, sobre las cuales parece pesar una especie de tabu, o de maldición.

## DESINTEGRACIÓN DE LA ACADEMIA

El señor Menéndez Pidal está preocupadísimo con la desintegración de la Academia, y usa ya de su amistad—según afirma—para traer al redil a los extraviados señores que no quieren sentar plaza entre la Inmortalidad Hispánica.

Los Académicos Regionales se encuentran en igual situación, pues Eugenio d'Ors parece que tampoco quiere sentarse en un sitio destinado a la Lengua Catalana, por temor de que «su falta de regionalismo», pueda afectarle en sus relaciones con la intelectualidad recalcitrante en materia regionalista.

Alcalá Zamora y el señor Conde, ambos ex-Ministros y amigos en un tiempo del General Primo de Rivera, pues con frecuencia se les veía emitiendo notas, sobre la actuación de la Dictadura en sentido favorable han pasado a segundas categorías, máxime cuando el Presidente del Consejo de Ministros ha hecho advertencias especiales sobre la política que debía seguir la institución.

## PRIMO DE RIVERA PRESIDENTE

En efecto, el General Primo de Rivera, según se entiende después de haberse puesto el birrete de los graduados en Salamanca «honoris causa» desea ingresar en la Academia Española, inmortalizándose así en las letras como en las armas. En esto el «Duce» español imita al «Duce italiano» que trata de fundar una entidad de inmortales para darse para darse a sí mismo la presidencia. La repugnancia de los Académicos, entre los que se cuentan no pocos políticos opositores del régimen actual a ese cuerpo, ha enfadado de tal suerte el Presidente del Consejo que ya se habla de posibilidad de que la Academia Española sufra un rejuvenecimiento idéntico al del Ateneo, cuando se trajo a Soto Reguera en lugar del doctor Pitaluga, a la presidencia, remozando por decreto la organización de la directiva.

## LOS DISCURSOS del DICTADOR.

En un discurso que se dice pronunciado ante la Academia, se habló de que el General Primo de Rivera deseaba que «los nuevos académicos sean señores que trabajen, que rindan labor fecunda y no atildados pronunciadores de estériles discursos». La catilinaria riverista fué violenta, de una vehemencia exasperante, que dejó boquiabiertos a los inmortales. El único que parece haber transigido con las «condiciones», del General es el escritor Pérez Ayala, al cual no se le puede dar posesión, porque faltan los votos de los académicos «electos» que tiene bloqueado el funcionamiento de las Juntas rectivas con su absentismo.

En vista de esto, el General Primo de Rivera declaró que «los señores que han sido electos que y no han pronunciado sus discursos de recepción, deben retirarse de sus cadeiras, con lo cual se pondrá punto final a este brillo».

Pero la Ademia, incluso el bonachón señor Menéndez Pidal, no ha querido acatar aparentemente las observaciones del César, y ante la inminencia de que don Jacinto Benavente, don Juan Vázquez de Mella, y el doctor Ramón y Cajal renuncien definitivamente a tomar posesión de los escaños para que fueran designados, provocando un cisma de escandalosos resultados, se buscan fórmulas de transacción.

Desde luego, la patente de inmortalidad que la «cadeira» trae aparejada, nadie se la podría discutir a ninguno de los tres separatistas.

Todos los señores designados han declarado que preferirían dejar «para vísperas de su muerte» la inauguración de sus cargos, y así se facilitaría a los sucesores el pronunciar elogio.

# PARTIDO UNION NACIONAL

En la Tesorería General del Partido se encuentra depositada la suma de \$ 50.000.00 para responder, en cantidades no menores de \$ 500.00, a la siguiente apuesta:

La persona que el 8 de mayo de 1928 sucederá al señor Licenciado don Ricardo Jiménez en su alto cargo de Presidente Constitucional de la República, será el Licenciado don Cleto González Víquez y no el Licenciado don Carlos María Jiménez.

San José, 25 de Febrero de 1927.

GREGORIO ESCALANTE  
Tesorero General.

MANUEL CASTRO QUESADA,  
Jefe de Acción.

## Bombones de Chocolate

Tan buenos o mejores que los europeos

A un colón libra - EN EL GALLITO

## “LA MARINA”

Acaba de recibir una nueva remesa de:  
PAN NEGRO DE WESTFALIA  
SALMON AHUMADO EN LAMINAS  
QUESO SUIZO SIN CORTEZA  
ANCHOAS HOLANDESAS  
QUESO PARMESANO EN POLVO  
Teléfono 593.

Para buenas novelas la Dirección de “La Prensa”

## LECTURAS SELECTAS

A \$ 3.00 EL TOMO  
La escuela altruista, por Anselmo Lorenzo.  
La Basílica fantasma, por Pierre Loti.  
El príncipe feliz, cuentos, por Oscar Wilde.  
Miscelánea literaria, por Juan Marzá.  
La ciencia y la metafísica, Carlos Gagli.  
Lecturas, por Ángel Ganivet.  
La vida que pasa, por Eduardo Zamacois.  
El estado docente, por Ricardo Castro M.  
La canción triste, poemas, Vicente Medina.  
Del momento fugaz, Leonardo Montalbán.  
Homenaje a Francia, por varios autores.  
Desde Europa, por José Enrique Rodó.  
Diálogos sobre la belleza, Fco. Pi y Margall.  
Páginas selectas, por Jacinto Benavente.  
Antología hispano-americana Nicaragua.  
Malos vecinos, por Georges Clemenceau.  
El patio azul, por Santiago Rusiñol.  
De sobremesa, por Jacinto Benavente.  
Bronces de antaño, teatro, E. Calasmita.  
El jardín de Epicuro, por Anatole France.  
Páginas escogidas, por Mariano Ospina R.  
Juan José, por Joaquín Dicenta.  
Artículos, por Fea de Queiroz.  
Las guardias del crásculo, por N. Pacheco.  
El alma de la escuela, por Luis de Zulueta Ocio, por varios autores.

Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa, a \$ 3.00 el tomo:  
Diario íntimo, 1878-1886  
Divagaciones de un desterrado  
Carmen Sylva  
Reflejos en la senda oscura  
Figuras y cosas que pasaron  
Pascuala Ivanovitch  
Flores de astio  
De venta en la Librería Falcó.  
Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa, a \$ 3.00 el tomo:  
Cartas a Francisca madre  
Nuevas cartas de mujeres  
Federica, novela  
El paso tranquilo, novela  
El jardín secreto, novela  
Últimas cartas a Francisca  
Cartas a Francisca casada  
La confesión de un amante  
La señorita Jaufré, novela  
De venta en la Librería Falcó.

OBRAS DE LUIS PIRANDELLO  
A \$ 3.00 EL TOMO  
Tercetos, novelas  
El Carnaval de los muertos, novelas  
Y mañana lunes, novelas  
Un caballo en la luna, novelas  
El mantón negro, novela  
Cuando estaba loco, novelas  
Seis personajes en busca de autor, teatro  
La razón de los demás / El hombre, la bestia y la virtud, teatro  
Vestir al desnudo / ¡Sea todo para bien!, teatro  
turco / Lejos... novelas  
DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ

Obras de ANATOLE FRANCE, de la Academia Francesa, a \$ 5.00 el tomo empastado.  
El olmo del paseo, novela.  
Crainquebille, cuentos.  
El crimen de un académico, nov.  
El libro de mi amigo.  
La vida en flor, novela.  
Los deseos de Juan Servien, nov.  
La camisa, novelas.  
La rebelión de los ángeles, nov.  
Opiniones de Jerónimo Coignard.  
El pozo de Santa Clara, novelas.  
Baltasar, novelas.

OBRAS ESCOGIDAS DE JUAN VALERA / \$ 3.50 EL TOMO.  
DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ / 7ª AVENIDA, ESTE, Nº 344 / TELÉFONO Nº 71.  
APARTADO 638 / SAN JOSÉ, COSTA RICA.

JUANA LA LARGA, novela.  
DOÑA LUZ, novela.  
PEPITA JIMÉNEZ, novela.  
EL COMENDADOR MENDOZA, nov.  
PASARSE DE LISTO, novela.  
GENIO Y FIGURA, novela.  
DE VARIOS COLORES, cuentos.

## LIBROS SELECTOS

A \$ 2.50 el tomo  
La religión al alcance de todos, R. H. Ibarreta  
Las mentiras religiosas, Voltaire  
Ideología y táctica del proletariado moderno, Rudolf Rocker  
Teatro Selecto Contemporáneo  
A \$ 1.75 EL TOMO  
Despertar de primavera, tragedia infantil en tres actos y un prólogo, por Frank Wedekind  
La vida del hombre, tragedia en cinco actos, por Leonidas Andreiev  
La huelga, drama en tres actos, por John Galsworthy  
El abanico de Lady Windermere, comedia en cuatro actos, por Oscar Wilde  
Laboremus, por Björnsterne Björnson  
Hacia las estrellas, drama, por Leonidas Andreiev  
De venta en la Librería Falcó

Almorranas (Hemorroides)  
requieren un tratamiento cuidadoso. El UNGUENTO PAZO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón o externas. Usar o dos cañitas bastan.  
FARM. MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

## Libros nuevos

«Cuentos Espiritistas», por Amalia Domingo Soler.  
Publicada la obra de esta insigne escritora «Sus más hermosos escritos», no hace mucho tiempo, cuya acogida entre sus fervientes admiradores y seguidores de sus ideales doctrinas, no ha podido ser más lisonjera, y quedando original suficiente para otro tomo semejante, acaba de ver la luz con el título que encabeza estas líneas, y que a más de ser muy apropiado, seguramente será del agrado de los innumerables lectores de la cada vez más recordada pensadora.

Este libro encantador, de lectura altamente moral y sugestiva, se ha formado con multitud de trabajos literarios diseminados en diferentes Revistas de Espiritismo, en las que tanto agrada colaborar, a la autora de tantas obras de delicadeza suma de profundas enseñanzas y elevados pensamientos.

Difícil tarea sería elegir, para recomendar su especial lectura, un cuento determinado; pues son tantos los que suceden por su fondo bondadoso; por sus lecciones de realismo pavoroso por el concepto humano, y a la par divino, que Amalia Domingo tenía de la vida transitoria, que leer este libro es elevarse en alas de su espíritu escogido a regiones donde ella mora y desde donde inspira sus adeptos.

Esta obra ha sido editada con el mayor esmero por la misma Editorial Maucci, que hizo sus libros anteriores; y forma un volumen en 4º, de 400 páginas, con hermosa cubierta alegórica en colores, de Gastón Pujol. Precio: \$ 4.50.—De venta en la Librería Falcó.

## Éxito Editorial

No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la Librería Falcó.  
Precio: \$ 3.00 el tomo

## OBRAS PUBLICADAS

La marquesita, por A. Dourliac  
Un cuento azul, por Henri Ardel  
Ninón, por Guy Wirta  
Silencio heroico, Jean de la Brète  
Amalia en el dolor, René Star  
El Secreto de Kernic, P. Segonzac  
La paloma de Rudsay-Manor, por M. Dely  
La doble farsa, por G. de Wally  
El rey que tuvo un solo amor por Juan Laguna Literas  
Hija de héroes, por M. Dely  
Doris, por Curtis Yorke  
Paulina, por G. de Wally  
El crimen de un comediante, por Pierre Gourdon  
Hipócrita, por M. Dely

## Personal de la Escuela Julia Lang

Continuarán en sus labores en este plantel las maestras Clementina Sánchez, Emma Soto, Isabel Solórzano Mercedes Morúa, Marina Macis, Margarita Navarro, Clemencia Torres, Mercedes Obregón Horminta Peña, Lila Coto y Mercedes Suchini

El personal de asignaturas especiales lo forman: María Vechi, canto; Ester Vargas, trabajos manuales; Abigail González, dibujo; Eva González, religión; Rita Campos, gimnástica; Amalia Wenzel, cocina y Ermelinda Tamayo y Oraciela Ramírez para costura.

## Compañía Caralt

En pocos días más ha de llegar a esta capital la Compañía de Dramas y Comedias Ramón Caralt, que últimamente ha trabajado con gran éxito en los teatros de México, Guatemala y San Salvador.

# LA AVIACION EN LOS ESTADOS UNIDOS

## El Congreso vota ochenta y cinco millones de dólares para la construcción de nuevas naves aéreas

El Congreso de los Estados Unidos votó el verano último, poco antes de la clausura de sus sesiones, la suma de ochenta y cinco millones de dólares, al servicio de su aviación. Se ha tratado de restablecer el prestigio de este país como «potencia aérea». La asignación se concede a raíz de una de las más agresivas campañas de prensa a favor de tal medida y en los precisos instantes en que los Estados Unidos afrontaban una de las más serias crisis en el recuerdo de sus lentas actividades aéreas. Esta crisis que la oposición y el militarismo sobre todo venían acusando como el signo más retardatario y perjudicial de la política interna y externa de los Estados Unidos, ha sido el arma más formidable que se haya esgrimido contra el régimen del Presidente Coolidge, considerándose que las derivaciones de la incuria no sólo iban a afectar hondamente el futuro comercial e industrial de este país, sino lo que es más grave, su propia estabilidad como potencia de primer orden.

Ni submarinos, ni drag-noughts, ni dirigibles... ¿A dónde vamos a parar con el odio de Europa y con nuestra tilde de país imperialista?—preguntaba hace poco uno de los diarios de New York que más se ha distinguido por sus cam-

pañías en contra de la limitación de armamentos.

Parece sin embargo que la política de la Casa Blanca, consciente de disponer al efecto de todo el dinero que hubiese menester, no ha sido ni la de retardar ni la de entorpecer los deseos de esta gran aspiración pública. Para el Presidente Coolidge,—como lo insinuó en uno de sus últimos mensajes—«era prudente esperar el resultado de investigaciones que se estaban haciendo». Aun para muchos de sus sostenedores, la aviación atravesaba todavía por un «período experimental»; «no se podía saber si a la postre se impondrían las máquinas más ligeras o más pesadas que el aire». Sólo que en estas discusiones y esperas, Francia, Inglaterra, Alemania e Italia, se pusieron a la cabeza de Estados Unidos con un poco más de un lustro de experiencia. Las asignaciones que se han votado no hablan de máquinas de guerra, ni especifican líneas transoceánicas, ni entablan competencias; pero si 85 millones de dólares son una cifra respetable para suponer todo esto, es sabido de otra parte que los Estados Unidos, que han estado a punto de sufrir las consecuencias de su espíritu, excesivamente práctico, que los mantuvo en la incertidumbre y en la espera, no blasonen hoy de dominar al

## de nuevas naves aéreas

mundo con una aviación que si nace rica tiene también que pasar por los tanteos de la infancia por lo mismo que va a improvisarse. Los \$85.000.000 votados

deberán emplearse en un interregno de cinco años, contados de la fecha. De esta suma ocho millones de pesos se aplicarán a la construcción de dos dirigibles gigantes, de seis millones de pies cúbicos cada uno, con una capacidad triple del último «Shenandoah». Los trabajos deben empezar el primero de julio de 1928. El Congreso ha votado también la suma de 300.000 pesos para la construcción inmediata de un pequeño dirigible experimental de tipo rígido. Como se ve los planos, asimismo, son lentos.

Sobran 77 millones de pesos por invertir, pero esto es lo único que se trasluce, o lo único que han anticipado los departamentos de Guerra y Marina y de Comercio. Queda además en pie la aviación comercial privada que ha de tomar gran incremento tras las asignaciones votadas y que es probable que concurren a subsidiarla. Se debe mencionar, asimismo, la aviación postal que emplea más de 200 máquinas. Hay 18 rutas postales aéreas en los Estados Unidos, que atraviesan el país en sus principales circunscripciones, y que han empezado por reducir a dos días y una noche la distancia que media entre el Pacífico y el Atlántico.

He aquí las características de los nuevos dirigibles, comparados con los antiguos

«Shenandoah» y «Los Angeles».

Shenandoah: 680 pies de extensión; 79 de diámetro; 2.100.000 vol. de gas.

Los Angeles: 658 pies de extensión; 91 de diámetro; 2.400.000 vol. de gas.

Nuevos dirigibles: 785 pies de extensión; 122 de diámetro y 6.000.000 vol. de gas.

Debe notarse que aunque las nuevas aeronaves usarán 6.000.000 de pies cúbicos de gas; o sea casi el triple del Shenandoah, no tendrán sino 103 y 43 pies más, respectivamente sobre las dimensiones de largo y ancho de aquel dirigible; pero esto, en opinión de los técnicos, les dará un poder de suspensión cinco veces más grande, atendiendo a la economía proporcional de peso y las leyes que gobiernan las estructuras de esta especie. Ambos usarán el gas inflamable de hidrúgeno.

Los planos para estas construcciones han especificado ya cuáles serán sus reparticiones y características. Por lo pronto se ensayar un procedimiento nuevo para el sistema de embarque de pasajeros. Estos abordarán y descenderán de las naves por medio de elevadores eléctricos acoplados a sus estaciones mástiles. Las estructuras serán de aluminio duro. Llevarán ventanales sobre sus cámaras teniendo así la apariencia de los navíos ordinarios.

### UNITED FRUIT Co. SERVICIO DE VAPORES

Durante la estación de turismo, a partir del 15 de enero de 1927, hasta nuevo aviso, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los sábados en la mañana, zarpando el domingo en la tarde, haciendo escala de regreso en Habana (Cuba).

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA tocarán en Limón los martes de cada semana, y saldrán para Nueva Orleans vía Cristóbal y Habana el mismo martes en la tarde.

Los vapores TURRIALBA, ABANGARES y ATENAS tocarán los viernes en la mañana en Limón, zarpando el mismo viernes en la tarde para Nueva Orleans, vía Tela y Habana.

Los vapores SAN BENITO, SAN BLAS, SAN GIL y SAN BRUNO, llegarán los sábados en la mañana zarpando para Boston ese mismo día en la tarde, vía Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón llegarán a este último puerto quincenalmente los Jueves en la mañana y zarparán los Viernes en la tarde, haciendo escala, de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucs.

Diciembre 29 de 1926.

M. M. MARSH Administrador

# IMPRENTA GERMINAL

Acabamos de recibir un completo surtido de material de imprenta y podemos ofrecer precios económicos y nitidez en el trabajo

DIRECCION:

Teléfono No. 71 \* Avenida Este, No. 344 \* Apartado 1311